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半数沿街单位拒人“方便”
市民呼吁对沿街单位开放厕所作出细化规定
见习记者 宋立山 本报记者 马云云 实习生 姜东林 王文娇

“对不起，我们单位有规定，外来人
员不能随便进去。”在历山路上一家事业
单位门口，执勤保安刘师傅拒绝了记者
进入院内借用洗手间的请求。记者再三
表示，周边多是一些没有厕所的小商铺，
实在找不到其他地方，能否通融一下，上
完厕所马上出来。但刘师傅态度非常坚
决，“我们都是干活的，必须严格遵守规
定，随便把你放进去，一旦被领导发现
了，往轻里说得批评我，严重的话还会扣
我工资呢！”

在文化路上的一家事业单位门口，
记者称内急、实在出于无奈，保安人员才

勉强同意记者进去，同时反复叮嘱，“快
去快回，千万别在里面逗留，不要到处乱
瞅，完事了就快点出来，尽量不要让别人
看见。”

记者随后探访了20家沿街机关事业
单位，全部都有来客登记制度，其中10家
单位比较严格，坚决不允许借用厕所，剩
下10家单位原则上不允许借用，但是遇
到特殊情况可以通融，“尤其是一些老年
人，确实急着上厕所，也不会死卡规定。”

对于为什么不能进去，山大路上一
家机关单位的保安人员说，这里是公务
人员办公的地方，如果允许外来人员随

便进出，会扰乱办公环境。“尤其是在一
些特殊时期，因为一些纠纷，经常会有一
些涉事市民过来讨说法，如果没有进入
管制，那还不乱套了。”

经十路上一家事业单位的工作人员
则称“主要出于单位和员工的财产安全
考虑”。他说，从一开始就实行来访登记
制度，不过门卫大都是走走过场，进来上
厕所的人不少。直到前不久，有几个办公
室同时丢了电脑和一些其他贵重物品，
单位才要求严格实行门禁制度，到访的
客人必须打电话向相关科室确认以后，
才能获准进入。

个别老街巷坑洼不平

整修能否带点韵味儿
见习记者 宋立山

泉城路使用方形石板铺设而成，颇有商业
街的范儿。而泉城路北边的老街巷中，很多已
经年久失修，路面坑洼不平。“在泉城路上骑车
很顺当，但一拐进胡同里就颠个不停。”双忠祠
街的老住户王先生每天从胡同里进进出出，对
这种反差感触颇深。在“我为《政府工作报告》
建言献策”活动中，一些老济南建议有关部门
尽快对老街巷进行整治。

越往里走道路越旧

繁华的泉城路是清一色的石板路，从泉城
路往北拐进相对僻静的鞭指巷，路面变成沥青
路。鞭指巷是一条南北向的小街巷，总长只有
200米左右。鞭指巷的沥青路面虽然看上去不
像石板路那样光鲜亮丽，但还算平整，对行人
和车辆来说都没什么问题。

往北与鞭指巷相连接的是东西向的双忠
祠街，路面依然是沥青路，但与鞭指巷相比，沥
青路面已经损坏严重，坑洼不平。南北向的西
公界街又与双忠祠街相接，在二者相接处的丁
字路口有一个不小的坑洼，过往的行人和车辆
只得小心绕行。“一到下雨时，这些小坑小洼都
积满了水，骑电瓶车一不小心就会摔倒。”家住
西公界街的程女士说，从泉城路越往里边走，
道路越不平整。

鞭指巷、芙蓉街都是与泉城路相接的南北
向老街巷，但街巷内的路面截然不同。鞭指巷
是古旧的沥青路，而芙蓉街则是更加高档的石
板路。芙蓉街上一家商铺的老板说，芙蓉街是
条小商业街，小吃非常多，游人也比较多，路面
当然得高档一些。

记者注意到，芙蓉街附近商铺很多，甚至
延伸到临近的一些小巷子内，这些小巷子的路
面也不同一般。西辕门街是一条只有不足百米
的小巷子，但是巷子内有多家宾馆和饭店，路
面是用青砖铺设而成，看上去很有古巷的感
觉。距离芙蓉街不远的平安胡同内也分布着许
多小店，路面用石板铺成，显得非常平整。相比
之下，住户较多商铺较少的巷子道路状况就要
差一些了，多是遭受不同程度破损的沥青路。

很多巷子有历史底蕴

很多古巷内的住户建议修复一下路面，
“不要求全部铺成石板路，铺成青砖的也行，就
算是沥青路，也不要这么坑坑洼洼。”程女士
说，虽然这些巷子都被沿街的商铺包了起来，
道路不整也不影响市容，但很多巷子有很深的
历史文化底蕴，一些来济南的游客会专门来这
里看看，如果能铺成规整的青砖路面，看上去
也会更有韵味儿。

市民王先生说，南北连接泉城路和大明湖
的一些老街巷已经被铺上石板路或者青砖路，
可能是经过这些巷子的游客更多一些，“希望
再往边上的一些小巷子的路面也能改造一下，
起码别老是摔着人。”

格相关链接

温州200余家单位

加入开放公厕行列

据悉，2011年2月份，浙江省温州市首批
共有包括城管与执法局在内的100家沿街
(含小巷)机关、事业、国有企业单位公厕免
费对公众开放。截至2011年7月，已经有234
家沿街单位加入开放公厕的行列。

按照温州市相关规定，开放公厕的单
位不得向公众收费或采取其他限制措施，
不得随意停用。开放时间不得少于所在单
位对外办公(服务)时间。单位自行组织管
理，做好日常卫生保洁和设施维护工作，
并自觉接受属地城管与执法部门的监督
检查。对外开放的沿街单位厕所须设置醒
目标志和指示牌。

据介绍，下一步温州市将逐步开放所
有机关单位、国有企事业单位(国家保密机
关、学校、幼儿园等特殊单位除外)的公厕。 在泉城广场附近，一公厕深藏在巷子里。见习记者 宋立山 摄

在“我为《政府工作报告》建言献策”活动中，许多市
民反映市区内的公厕数量较少，而且大多位置偏僻难以
寻找，建议将沿街机关、企事业单位的厕所对外开放，这
样既可以节省另建公厕的成本，又可以实现公共资源的
充分利用。目前沿街单位是否允许路人入内如厕呢？近
日，记者对此进行了走访调查。

“有时候逛个街突然想上厕所，满街找
不到，有厕所的单位也不让进。”年过七旬
的刘先生住在山大路某小区，平常喜欢出
来遛弯儿，人一上年纪如厕比较频繁，最害
怕的就是找不到厕所。很多地方走1公里路
也不见一个公厕，或者公厕的位置比较偏
僻，藏在小街小巷里，没有醒目的指示牌，
要不是常来常往根本找不到。

据了解，自2008年省城509座固定公
厕免费使用之后，公厕的数量不断减少，
整个市区目前只有400座左右，相对于市
区面积，公厕分布比较稀疏。依照国家规

定的标准，济南市建城区公厕缺口1000
多座。以泉城路为例，许多大型商场集聚
于此，逛街的人非常多，但是可供使用的
公厕却寥寥无几，仅有的公厕也深藏于
小巷子里，条件比较差，又不容易找。

“能不能将沿街一些机关和企事业单
位内部的厕所向公众开放？”逛街时经常为
找厕所犯愁的市民霍先生认为，城市规划
不太可能因为公厕做出很大改变，而且新
建公厕需要的空间和成本都比较大，一些
沿街的单位职工并不多，厕所倒是不少，几
乎每层楼上都有，不如让这些单位将内部

的厕所对外开放，省钱又省事儿，还能实现
公共资源的充分利用。

一直在呼吁此事的市民崔女士说：
“尤其是机关和事业单位，本来的宗旨就
是为人民服务，别说小小的厕所，整个办
公大楼都是靠纳税人的税建起来的，取
之于民用之于民也是理所当然的事情。”

2009年8月，济南市市直机关工委、
市文明办等部门曾联合开展机关院落、
窗口单位和社区环境卫生大扫除活动。
同时倡导各单位厕所对外开放，满足公
众需要。

市民建议>> 沿街机关单位厕所应对公众开放

记者调查>> 走访20家单位，10家明确不让进
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